

Zeitschrift: Gesundheitsnachrichten / A. Vogel

Herausgeber: A. Vogel

Band: 81 (2024)

Heft: 5

Vorwort: Editorial

Autor: Pauli, Andrea

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Im Fokus: besondere Organe

Liebe Leserinnen, liebe Leser

Magen, Gehirn, Herz, Leber, Lunge: Wenn Sie spontan die Organe des menschlichen Körpers aufzählen müssten, fielen Ihnen vermutlich die hier genannten ein. Wenn Forscher ganz aus dem Häuschen geraten, kann es daran liegen, dass sie neue Organe entdecken: 2017 identifizierten irische Wissenschaftler das Mesenterium, eine doppelte Falte des Bauchfells, die den Darm an der Bauchwand befestigt. 2020 stiessen niederländische Ärzte auf ein Speicheldrüsenpaar (Tubariusdrüse) im Nasenrachenraum. Seit 26. Februar 2024 gilt die Aorta (Hauptschlagader) nun ebenfalls als eigenständiges Organ. Spannende Sache, ohne Zweifel.

Vermehrt Aufmerksamkeit verdient indes ein eher vernachlässigtes Organ: die Vulva. Selbst Frauenärztinnen und -ärzte sind hinsichtlich Erkrankungen des äusseren Geschlechtsorgans der Frau nicht hinlänglich ausgebildet, auch wenn sich die Fachliteratur in den letzten Jahren verbessert hat. Ja: Der Genitalbereich ist ein schambesetztes Thema und eine gewisse Diskretion verständlich. Nichtsdestotrotz gilt es, Aufklärung zu betreiben. Und das nicht nur, weil Vulvakrebs die vierhäufigste gynäkologische Krebserkrankung ist. Interdisziplinäre Sprechstunden (z.B. am Universitätsspital Zürich) und Betroffenen-Vereine (z.B. lichensclerosus.ch) leisten dabei unschätzbare Hilfe. Zu guter Letzt liegt es natürlich an jeder von uns selbst, sich gut zu beobachten und zu pflegen, Beschwerden ernst zu nehmen und rechtzeitig Hilfe zu suchen. Das lege ich ihnen mit Nachdruck ans Herz. Den geschätzten Ehemännern und Partnern ist es darüber hinaus durchaus zuzumuten, ebenfalls über die Thematik Bescheid zu wissen.

Geben Sie gut auf sich acht!
Herzlichst, Ihre

Andrea Pauli

Andrea Pauli
a.pauli@verlag-avogel.ch